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Рамиль Бахтизин, РЕКТОР УФИМСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕФТЯНОГО 

ТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА:

— В республике возросла общественная и 
деловая активность. Четко сформулирова-
ны ориентиры на ближайшую пятилетку. 
Перед нами, научно-педагогическим сооб-
ществом, например, поставлена задача по-
лучить статус научно-образовательного 
центра мирового уровня в рамках феде-
рального проекта «Наука». 

Станислав Челнынцев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР РАДИОСТАНЦИИ BUSINESS FM  

В УФЕ: 

— Самая первая ассоциация — в республи-
ку пришел хозяин. Человек, который знает, 
как делать, и самое главное — что делать. 
 
Аббас Галлямов, ПОЛИТОЛОГ: 

— Запомнилась смена риторики в отноше-
нии башкирских националистов. Бывший 
глава региона, Рустэм Хамитов, публично 

эту тему замалчивал. При этом его повест-
ка фактически помогала националистам 
накачивать политические мускулы. Радий 
Хабиров эту практику прекратил и даже 
больше: публично несколько раз эту пу-
блику высек. 
 
Тимур Лукманов, СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ, 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ  

«ОПОРЫ РОССИИ»: 

— Если раньше в управленческом орке-
стре первую скрипку играл минфин, то те-
перь идет перенастройка системы с поли-
тики экономии на политику развития. 
Причем локомотивом перемен выступает 
и глава региона, и его активная админи-
страция. Что запомнилось? Реформа на 
рынке пассажирских автобусных пере-
возок, масштабные кадровые переста-
новки, разгребание завалов в министер-
стве земельных и имущественных отно-
шений. 

Динар Гильмутдинов, НАЧАЛЬНИК 

РЕГИОНАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ ГИБДД:

— Много лет мы не могли получить у 
прежнего руководства республики под-
держки по вопросу установки видеокамер 
на трассах. Во многих регионах России эта 
действенная мера дисциплинирования во-
дителей дала свой результат, мы отстава-
ли. В последний год, наконец, дело сдви-
нулось с мертвой точки: нас слышат и под-
держивают. То же касается нанесения дол-
говечной разметки из термопластика на 
пешеходных переходах и светофоров в ме-
стах повышенной опасности. 

Айдар Муллануров, УПРАВЛЯЮЩИЙ 

ПАРТНЕР СУДЕБНОГО АГЕНТСТВА 

«БАРРИСТЕР»:

— Из положительного хочу отметить по-
пытки организовать диалог с обществом — 
предвыборные дебаты, создание СПЧ с не-
сколькими уважаемыми и неудобными вла-
сти людьми в составе, появление многих 

чиновников  в социальных сетях. В то же 
время ученые степени по праву у главы ре-
гиона и его опыт преподавания позволяли 
надеяться на большее уважение к праву от 
новой власти. К сожалению, запомнились 
также предвыборные плакаты с кулаком на 
первом плане и оперативки с показательны-
ми порками чиновников. Все это возвраща-
ет нас от мечтаний о правовом государстве 
к общероссийской действительности.

Рустем Мусабиров, директор Центра 
государственНО-ЧАСТНОГО ПАРТНЕРСТВА, 

ДЕПУТАТ КУРУЛТАЯ РЕСПУБЛИКИ: 

— Во власть пришли молодые новые ли-
ца. Это хорошо, а опыт придет. Есть се-
рьезный прогресс в муниципалитетах, осо-
бенно в сельских: дает результат курс на 
искоренение «байства». 

Ильдар Габдрафиков, ЭТНОПОЛИТОЛОГ, 

СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 

ЭТНОЛОГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

УФИМСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА РАН: 

— Год Радия Хабирова, 11 месяцев кото-
рого он провел с приставкой «врио» главы 
республики, запомнился тем, что он с пер-
вого дня жестко взялся за налаживание го-
суправления, показал себя консолидато-
ром региональных элит: в его команде ра-
ботают его некогда заклятые оппоненты. С 
интересом следим, какой результат будет 
у этих действий: готова ли элита, забыв 
старые обиды и противостояния, работать 
вместе ради прорывных целей. 

Андрей Панин, РЕСТОРАТОР: 

— Главное, по-моему, то, что у республики 
появился глава, которого поддерживают 
люди. Ощущение, что за год действий было 
больше, чем за несколько предыдущих лет. 
Из того, что запомнилось: «Инвестчасы», 
реформа на транспорте, фестивали, деба-
ты, решение вопросов через Instagram.
ПОДГОТОВИЛА НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА

Региональный проект «Развитие экспорта в Республи-
ке Башкортостан», утвержденный кабмином в конце 2018 
года, предусматривает вовлечение субъектов предприни-
мательства в экспортную деятельность: участие в между-
народных выставках, презентациях экспортного потенци-
ала республики в России и за рубежом, премии «Экспор-
тер года», продвижение бренда «Сделано в России» с 
участием башкирских компаний. Так, сертификаты «Сде-
лано в России» до конца текущего года, как рассчитывают 
в правительстве, получат пять башкирских производите-
лей, а к 2024 году — уже 22. 

Заместитель директора регионального Центра коорди-
нации поддержки экспортно ориентированных предпри-
ятий малого и среднего предпринимательства Николай 
Бабкин рассказал, что помимо оказания потенциальным и 
действующим экспортерам консультационных услуг центр 
помогает продвигать их продукцию на международных 
торговых площадках, например, Alibaba. «Это хорошая 
международная B2B-площадка для налаживания контак-
тов»,— говорит он. В центре сегодня экспортерам оказы-
вают, по его собственным данным, 17 бесплатных услуг, 
включая подготовку экспортного договора. 

По словам председателя госкомитета по внешнеэконо-
мическим связям республики Руслана Мирсаяпова, в це-
лом на поддержку  экспортно ориентированных субъектов 
малого и среднего предпринимательства Башкирии в 
бюджете в этом году предусмотрено около 130 млн руб. 

56 малых и средних компаний республики при содей-
ствии Регионального центра поддержки экспорта за 9 ме-
сяцев заключили 96 экспортных контрактов на общую 
сумму около $11 млн, отметил он. Сколько из них начали 
поставки за рубеж, пока не известно: данные появятся в 
годовой отчетности таможенной службы.

Помимо химии и машиностроения перспективной от-
раслью для экспортирования продукции является АПК, го-
ворит начальник отдела развития внешних рынков минэ-
кономразвития республики Рустам Байбурин. В первую 
очередь, речь может идти о поставках за рубеж зерна, рас-
тительных масел и их производных. В 2018 году башкир-
ские агропроизводители продали за рубеж продукции на 
$76,3 млн. Почти половина выручки получена от экспорта 
зерна, вторая — подсолнечного и рапсового масла. К 
2024 году этот показатель, согласно планам правитель-
ства, должен вырасти втрое, до $230 млн. «Экспорт — хо-
роший инструмент для предупреждения последствий пе-
репроизводства сельхозпродукции и сохранения баланса 
на рынке продуктов питания,— отмечает по этому поводу 
вице-премьер, министр сельского хозяйства Башкирии 
Ильшат Фазрахманов.— Обычно перепроизводство вле-
чет за собой обвал цен. Рост экспорта поможет этого из-
бежать».

Экспорт знаменитого башкирского меда, продолжает 
Рустам Байбурин, пока не развивается. «К сожалению, 
на мировом уровне наш бренд не раскручен, поэтому на 
экспорт идет то, что дешевле. Но мы активно участвуем 

в международных выставках, чтобы иностранцы понима-
ли, почему башкирский мед дороже остальных»,— от-
мечает он. 

Директор компании «Геотехсервис», производящей 
геофизическое оборудование, Мансур Лугуманов почув-
ствовал пользу от запуска регионального экспортного 
центра. Компании была оказана помощь в переводе тех-
нической документации, дана консультация по оформ-
лению сертификатов. «С оформлением сертификатов 
проблема. Российские сертификаты, сертификаты Тамо-
женного союза у нас есть, и если бы нам помогли офор-
мить международные — было бы очень хорошо»,— от-
метил предприниматель. Компания подала заявку на 

возмещение логистических затрат, но выплаты пока не 
получила. 

В то же время совладелец ООО «Риапласт» (произ-
водит и поставляет мягкие контейнеры в основном в 
страны Средней Азии) Ринат Шайдуллин отмечает, что 
не только не почувствовал поддержку государства, но и, 
напротив, подвергся всем видам административного 
давления. «В прошлом году я завез оборудование по ин-
весткредиту и по нулевой ставке НДС. Купил для произ-
водства, а не перепродажи. В итоге на меня возбудили 
уголовное и административное дела за невыплату НДС. 
Вот такая поддержка экспортно ориентированных ком-
паний»,— отметил он. 

Совладелец пекарни Cakehouse Лейла Афанасьева хо-
тела бы поставлять производимые предприятием пряники 
в Китай. «Но не хватает практической информации: как 
пройти сертификацию, какие документы собрать, сколько 
это стоит. Вместо этого нам присылают ссылки на зако-
ны»,— отмечает она. В то же время предприниматель от-

мечает и положительный опыт взаимодействия с курато-
рами от государства: «Та же субсидия на логистические 
затраты, бесплатный перевод документов на многие ино-
странные языки, подготовка стенда на выставках, семина-
ры и мастер-классы — все это бесплатно».          

Владелец компании «Архангельские варенья» Азамат 
Галин планирует экспортировать башкирскую медовуху в 
Испанию. «Чувствую, что организационно власти подош-
ли к вопросу развития экспорта очень серьезно,— гово-
рит он.— Благодаря работе местного отделения Россий-
ского экспортного центра нам стало проще решать глав-
ную задачу — налаживать теплые контакты с потенциаль-
ными партнерами. Дьявол, как известно, кроется в мело-
чах: такие вещи как перевод документов, субсидирование 
логистических расходов  — уже ощутимая помощь. Если 
появится возмещение за сертифицирование продукции, 
еще лучше. Например, мы, помимо времени, потратили на 
получение сертификата в Испании около $2,5 тыс. Для 
малого бизнеса это существенная сумма». n
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